

# LA REVISTA

DIARIO INDEPENDIENTE

Propietario ADAN GARCIA

ANO IV

San José, Costa Rica, martes 15 de julio de 1902

NUMERO 906

## ENRIQUE PUCCI

OFICINA

de Información y Consulta sobre Empresas Agrícolas é Industriales, posibles en Costa Rica.

AMÉRICA CENTRAL

San José.—Calle Central Norte  
Número 117.



Rubber banana cacao

ESTA OFICINA atenderá los informes que se soliciten de afuera del país.

Propondrá al Exterior las Empresas que se le encomienden.

Recibirá órdenes de compra y venta de fincas.

Aceptará representaciones y comisiones, tanto Agrícolas é Industriales como del Comercio en general.

Tiene corresponsales en la República, en los puertos de Limón y Puntarenas; y en el Exterior en las ciudades de San Francisco y Los Angeles (California), en New Orleans, New York, Boston y Chicago

## F. E. PARRAGA Y CIA.

UNICOS IMPORTADORES DEL

## COGNAC RENAULT & Cie.

Este Cognac, premiado con medallas de oro en varias exposiciones, es el favorito de las personas de la nobleza del dinero y un poderoso agente de la salud, recomendado por los médicos.

El que lo pruebe no tomará otro que El Cognac Renault y Cia.

Pídase en todas partes.

## AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

-Librería y Papelería de Iglesias Hnos.-

Calle Central, Norte, n° 88.—Apartado n° 170.

Útiles para las escuelas, Papelería y objetos de escritorio

Llegan por correo semanalmente obras nuevas de los mejores autores

Suscripciones á obras de todas clases y á periódicos de todas partes

## ESPLENDIDO NEGOCIO

Vendo el magnífico Establecimiento de

### VINATERIA

que fué de mi esposo don Ventura Cordero. Esta situado cerca de la Estación del Ferrocarril y frente á la Estatua de Juan Santamaría.

Para condiciones entenderse con la que suscribe.

Lidia v. de Cordero.

Alajuela, Junio de 1902

## LA REVISTA

DIRECTOR,

REDACTOR

Y ADMINISTRADOR,

AGUSTIN LUJAN

CORREDACTOR:

Pedro N. Gutiérrez

## ¿QUÉ SE HA HECHO?

Y os parece poco? Un Gobierno nuevo, entre electo y entre.... arrebatado.... entre casual..... que se yo, porque entiendo poco de chiripas, pero tenemos lo que algunos buscábamos respirar otro aire nuevo, un orden de cosas más serio, una Administración más dedicada á los negocios públicos, personas diferentes, con otras ideas y que cada uno piensa en la mejora y en darle vida al que le faltaba muy poco exhalar el último suspiro.

Y como era muy natural, ese cambio debía ser aceptado por todos, con muy pocas y civiles excepciones, y digo por todos porque es lo más racional, donde existe el buen juicio y verdadero patriotismo, que aun los que no lograron por otros medios, supungamos los legales, el triunfo de sus ideas y nobles aspiraciones, si éstas eran su norma y su guía, contentos debían estar con el cambio, porque no son á mi entender y saber las personas las miradas en estos casos, sino la marcha que estas saben imprimir é implantar á sus actos administrativos.

Cuando se trata del bien co-

mún y de nación entera, en los casos excepcionales en que hoy se encuentra, no es oportuno, no es patriótico ni conveniente ponerse pluma en ristre contra los que hoy apenas han cogido la brújula para orientar la nave.

Por eso no hallo justicia ni imparcialidad en los que preguntan ¿Qué se ha hecho?

Por ahora en tan corto tiempo debemos demostrarlo.

Economías, dar al traste con todos los trotones de la caballería que no fué la rusticana sino liberiana y que ya era mista. ¿No estábais echando pestes contra de ella?

Me diréis que hay mucha milicia nueva que vaya lo uno por el otro. Esa, amigos míos, camina á pie y por hoy con pies de plomo porque.... porque todo no se puede adivinar de golpe y..... los golpes crian chichotes.

Os he oído criticar la destrucción del casuchón frente al Teatro Nacional, afirmando que eso no tiene novedad ninguna.

¿No estábais gritando que abajo ese estorbo inútil que quitaba la vista al edificio apellidado por algunos orgullo nacional y por otros exageración y lujo de la miseria humana?

Pasemos á lo serio. Os he oído alabar el paso dado por el Gobierno para que la mujer desempeñe ciertos cargos que se avienen bien con su sexo. Esta no será simplemente la compañera de hombre, ya será también una que compartirá el trabajo con él en muchos casos de la vida, y llevará un dote que no se puede poner en peligro de derroche.

Tenemos un decreto recién publicado en la Gaceta Oficial sobre la emisión de certificados de plata hasta por ₡ 500,000.

Como este asunto es de los más peligrosos y de los que exigen mucho tino para no ver-

nos como nuestros vecinos, llenos de papel y sin numerario que lo represente, no es posible ni prudente una emisión que llene de un golpe como muchos quieren, las necesidades que se palpan en la circulación de moneda.

Conformémonos por hoy con lo que se puede disponer mientras Dios mejora sus días.

En fin, quedan dentro del tintero otras cosas que se han hecho y se harán según las circunstancias lo vayan exigiendo; y según se vaya despejando la incógnita del gran problema.

¿Y por qué se afana U. tanto, me preguntarán algunos, en sacar à relieve todas esas cosas?

Lo más común, lo más sencillo, porque abrigo la esperanza, que es la que dicen mantiene, de que las cosas vayan encarrilándose poco à poco hasta que estos vuelvan à su verdadero lugar recordando aquellos tiempos felices, no tanto por el talón natural y espontáneo que circulaba, dándole de alta à la plata, como por la sencillez y pureza con que se administraban los intereses de una nación convertida después por varios en hacienda de su propiedad.

PAS TOR.

## CABLES

Panamá, 12—Informan de Colón que procedente de la Habana llegó el jueves el General Jorge Holguín, ex-Ministro de la Guerra, à bordo del español *Monserat*; fué expatriado hace como un año junto con el General Pedro Nelospina y otros varios políticos conservadores de prominencia.

Holguín partió en la misma noche con destino à Barranquilla.

Se supone que su último destino es para Bogotá.

El representante del *Herald* trató de celebrar una entrevista con Holguín, pero no fué posible, no quiso hablar durante la permanencia del *Monserat* en el puerto; no salió de su camarote.

Roma, 12.—La actitud del Vaticano General del Papa, Cardenal Respighi, en el incidente Rospigliosi ha contribuido à amargar la controversia y ha ensanchado más la ruptura entre el Príncipe José Rospigliosi y las autoridades de la Iglesia.

En contestación à la carta que le envió el Cardenal Respighi manifestándole que tenía un escu-

ner al Cardenal Marchi, El Príncipe Rospigliosi dice que se ha dirigido à la Caridad Evangélica y ha obtenido el auxilio que le fué negado por la Iglesia; significa esta expresión que la nueva enfermera que mandó à traer de Inglaterra, pertenece à la iglesia anglicana.

Acompañado del Ministro de Relaciones Exteriores, Primetti, el Rey Víctor Manuel partió hoy con dirección à San Petersburgo para visitar al Czar. El público muestra gran interés en el viaje de S. M.

Nueva Yor, 12—Procedente de Cienfuegos, Santiago y Nassau, llegó hoy à ésta el vapor *City of Washington*, trayendo à su bordo à Sir Gilbert Carter, Gobernador de las Bahamas, y à Juan Jiménez ex-Presidente de Santo Domingo, quien se embarcó en Santiago.

Francia, 11—La lluvia torrencial que cayó arrastró de las montañas Roche Forse un diluvio de musgo, lodo y piedras, que barrió todo cuanto encontraba y enterró la aldea de Villar bajo seis pies de lodo.

Si el lodo y piedras hubieran desprendido de noche, no se hubiera escapado ni una sola persona de la aldea.

Buenos Aires. Según informes oficiales recibidos en esta, la República de Bolivia en su respuesta à la protesta que le dirigió el Brasil con motivo del arriendo del territorio de Acre, dice que está fuera de su poder retirar el tratado porque ya está aprobado por el Gobierno y Congreso: de consiguiente, el único recurso que le queda al Brasil es entablar gestiones con el sindicato americano.

Londres, 12. En esta metrópoli reina grande alegría hoy por por la llegada de Kitchner.

El vapor *Aratawia* que zarpó de Ciudad del Cabo el 22 de Junio con Kitchner y su Estado Mayor à bordo, llegó à Southampton à las ocho y media a. m. hoy.

La inmensa concurrencia que le esperaba le acordó una magnífica recepción.

La Cámara de comercio le presentó con un acta expresando admiración por la pericia y energía que mostró en Sur de África y expresando la esperanza de que la paz será duradera y que señale el comienzo de una nueva época.

En contestación Kitchner manifestó que el éxito se debe à los esfuerzos de los soldados razos. Generales French é Ian Hamilton; también pronunciaron cortos discursos.

Este dijo que todos se habían inspirado por el ejemplo dado por su jefe. Después que se le había

conferido la libertad de la ciudad à Lord Kitchner, la comitiva se vió obligada à apresurarse para tomar el tren à fin de llegar à tiempo à Londres donde llegó à las 12 3/4 p. m.

## COMUNICADO

### Indulto Odio

El drama Odio, visto à di tan- cia está envuelto en espesas nubes de duda. Ni à raíz del hecho ni durante la tramitación del proceso, ni en medio de los rigores del presidio se ha despejado ese misterio. Fué don Osvaldo? Por qué lo hizo? Si el fué, qué furioso vendaval de intensa pasión debió combatir su espíritu enloquecido; y en ese caso, qué generosa y altiva persistencia la suya en ocultar à las agenas miradas aquello que podía constituir su defensa: el motivo pasional que lo dominara. Aquí está mi honra, mi libertad y mi vida, antes que una sombra sobre la virtud de mi mujer. Tal fué el molde de su conducta. Ese rasgo es conmovedor, heroico; porque si bien somos de los que veneran, por virtuosa, la memoria de doña Julia, de cuya pureza estuvo siempre y está bien penetrada la sociedad costarricense la táctica más elemental de una defensa indicaba el derrotero que don Osvaldo pudo y nunca quiso recorrer. No quiso construir con ese material fácil su defensa y eso lo recomienda mucho à la simpatía pública!

En cualquier aspecto en que se la estudie, la gracia del indulto procede. Siempre que la desgracia, el error, la pasión hayan tomado el puesto de la voluntad reflexiva, hay caso de indulto dentro de los textos de la ley; y que tal tuvo que ser el de Odio, nos parece fuera de toda duda.

Hay un criterio superior con el cual se mide la conveniencia del perdón público, constituido por la consideración de que la clemencia no dañe la defensa social; y à la luz de ese superior criterio, y concediendo que Odio fuese el delincuente, abogamos por la gracia. Un perdón, indiscretamente concedido, podría fortalecer en el criminal su tendencia al delito: en tratándose de un anciano que va por 65 años ese peligro no puede tomarse à cuenta. Un perdón indiscretamente otorgado, podría mover el rencor y la venganza de los damnificados. En este caso, son ellos los hijos, los que claman por la indulgencia pública. Un perdón inconsideradamente concedido, podría alarmar el cuerpo social haciéndolo experimentar que

son débiles las protecciones con que la ley lo ampara contra el delito. En este caso, puede decirse que la pena ordinaria está descontada. Cerca de nueve años de todos los rigores, inclemencias, mortificaciones del presidio ejercidos sobre un hombre habituado à la vida amable del hogar y à las comodidades de la riqueza: no son expiación suficiente? De aquí en adelante todo fuera crueldad, que no justicia.

El sentimiento de natural misericordia, la edad del penado, su estado de salud, sus circunstancias de familia, el interés de los hijos, la porción de intenso castigo descontado, están diciendo al Poder Ejecutivo que un Decreto de indulto satisfará por igual à la ley y al sentimiento general.

JUSTO.

San José, Julio de 1902.

## CRONICA MENUDA

### 14 de Julio de 1789

Hoy hace 113 años que la antorcha gigantesca de la libertad iluminó el orbe entero con áureos resplandores. Fué como un inmenso sol que surgió de los ideales altos para marcar nuevo rumbo à la humanidad. En este día de gloria LA REVISTA llena de júbilo prorrumpe en vivas para el pueblo Francés.

### Luto

Por cable se recibió ayer la noticia de haber muerto en París el acreditado comerciante don GORGONIO HERRERO.

A su afligida señora y demás familia enviamos nuestro sentido pésame. El Sr. Herrero era uno de los comerciantes más activos y honorables de esta plaza.

### 14 de Julio

La Colonia francesa ha celebrado este día de la Libertad y del Derecho de manera tan simpática como meritoria. "La Sociedad de Beneficencia" formada por la mayoría de los franceses residentes aquí, donó al Hospital de San Juan de Dios la suma de 500 colones.

### Matrimonio

El sábado en la mañana contrajeron matrimonio en Heredia los estimables jóvenes Ester Pacheco y Enrique Zamora, miembros de distinguidas familias de aquella ciudad. La ceremonia nupcial fue altamente hermosa, en todos los concurrentes se leía la expresión de

# BOTICA UNIVERSAL

FRENTE AL MERCADO POR EL LADO NORTE

Es admirable la baratura de precios en este nuevo establecimiento.—Además hay un servicio esmeradísimo y un surtido de primer orden.—No se cobran extras en el despacho de noche, lo cual demuestra que allí si se considera al pueblo en vista de la crisis. Visítad esta Botica y os convenceréis.—Esquina opuesta a "Las Ciudades de Italia"

Julio de 1902.

plácemes por la dicha de los nuevos esposos.

LA REVISTA hace votos por la felicidad de lo simpática pareja.

## Serenata

Con motivo de la boda á que nos referimos en el suelto anterior el señor don Orontes Chaverri, en la noche del viernes, obsequió á la novia con una espléndida serenata, á la que concurrieron numerosos amigos.

## Adela

El joven compositor don Pedro F. Rojas ha compuesto una primorosa mazurca que lleva el título de estas líneas, dedicada á la estimadísima señora doña Adela Salazar de Esquivel. Esperamos oír esa pieza ejecutada cuanto antes por la banda militar. Ese joven merece estímulo.

## Incendio

Ayer á las ocho de la mañana se incendió una lata de canfin en el Cuartel Principal. Hubo con ese motivo gran alarma en los alrededores del edificio. Si el fuego no hubiera sido cortado á tiempo, quién sabe á dónde hubiéramos ido á parar. Un soldado salió con varias quemaduras en un brazo. Cómo prendió fuego la lata? Hay que tener más cuidado, señores militares. No descuiden el canfin, que de un momento á otro podemos volar.

## Mr. Seven

nos ha enviado un artículo contestando al que don Ricardo Fernández Guardia publica en *La República*. Por dificultades ajenas á nuestra voluntad será publicado mañana. Se trata de la supresión de la Escuela de Pintura y de arte nacional.

## El arquitecto

don Francisco Tenca vino enfermo anteayer de la vía á Limón. Hacemos votos por que el apreciable amigo recupere cuanto antes su salud.

## Lo celebramos

El joven escritor don Abraham Madrigal ha sido nombrado Inspector de la Imprenta del Estado, probablemente el grupito de prin-

cipistas va á rabiarse contra el señor Madrigal. Pero eso no debe importarle á él que siempre ha dado muestras de entereza y de ser hombre que no acepta con tubernios oscuros. Al señor Iglesias—tenemos fe en lo que decimos—no le habría aceptado ni una Secretaría. Su palabra siempre ha llamado de manera franca contra todo aquello que se opone á los sanos principios.

## Cumpleaños

Con un baile celebró antenoche su cumpleaños el apreciable caballero don Cleto Conejo. La fiesta estuvo por demás simpática. Reciba el señor Conejo nuestras sinceras felicitaciones por su cumpleaños.

## Lo hará

Corre el rumor de que el ex. Presidente Iglesias va á contestar los artículos de *El Día*. Quien sabe que irá á decir! Por más que buscamos no hallamos el clavo de que pueda agarrarse ni la tabla que lo pueda sacar á flote.

## Don Pedro

Nolasco Gutiérrez comenzará pasado mañana á tratar de la Unión Católica. Está como agua para chocolate contra lo que se pretende llevar á cabo. Ninguno como él puede ver tan claro en este asunto.

## Hemos

oído decir que el apreciable joven don Luís Barrantes Molina, el de de la frase sonora y artística, se hará cargo de una hoja que no será por cierto la de sulaurel y q'nc sabemos cómo la habría llamado inolvidable Víquez. La hoja del *Molino* talvez sería el nombre que le encajara de acuerdo con el saleroso Sancho.

Que renuncie la primera designatura le decimos al amigo Molina, no sea que más tarde tenga que verse en compromiso que él concienzudamente tenga que rechazar con la punta de acerada bota.

## Teatro

No hará esta noche su debut la Compañía Dramática Serrador. Marí. Guardará luto por la muerte de don Gorgonio Herrero. La función tendrá lugar mañana.

## Asunto Odio

La Corte resolvió ayer favorablemente. Hubo ocho votos contra dos. Al Ejecutivo le toca ahora resolver si se indulta ó no á don Osbaldo.

# AL PUBLICO

**HOY** he abierto en esta ciudad una **CARNICERIA** situada en los Mercados de la Soledad, con todas las prescripciones que la higiene recomienda. Garantizo la buena calidad de la CARNE y el exacto cumplimiento en los contratos.

Precios sin competencia

Libra de lomo.....	40 cents.
Id. de posta.....	30
Id. de posta inferior.....	25
Id. de hueso.....	15

Por iguales precios se envía á domicilio

Al frente de la Carnicería se encuentra el activo y honrado expendedor don TOMAS RODRIGUEZ.

Jorge Echeverría.

San José, 10 de Julio de 1902.



**UNA** VACA hosca, chinga, pequeña y marcada, se encuentra en un potrero de la sucesión de don Juan Rafael Ortiz, á quien pertenecía. La vendí en el verano pasado, en la plaza de ganado de Heredia, á una persona que dijo ser vecino de Escasú y cuyo nombre no recuerdo. Será entregada á quien acredite pertenecerle, pagando el potreraje y el valor de este aviso.

Barba, 22 de Junio de 1902

José Segura.

## OJO LECTOR, OJO

Aviso á ustedes que he trasladado mi

HOJALATERÍA Y FONTANERÍA

al antiguo local que ocupó don Domingo Quirce con su herrería, 150 varas al Este del Seminario, calle de la Soledad.

JOSÉ ULLOA MEJÍA

## FELIX ARAYA HIJO

se hace cargo de toda clase de trabajos de carpintería, albañilería, hojalatería, pintura y fontanería. Se reciben órdenes en la oficina de este diario y en su casa de habitación, situada en la Avenida 12ª, cerca de don Federico Gólcher.

## JARDINERIA BELLA-VISTA

Frente al HIPODROMO

**A** QUI se encuentran de venta: Semillas, Flores y verduras de toda clase y Plantas de unas y otras, lo mismo que Arboles frutales y de adorno.

P. Rucavado

# LA JOSEFINA

Esta acreditada Panadería se esmera cada vez más en la elaboración del Pan y Galletas, empleando para ésto, buenos operarios y agua filtrada, para dar así un pan de excelente calidad, el que ofrece á bajo precio. **Alberto Odio**

## ATENAS

Es indiscutible que el clima en la República no lo hay que supere al de esta Villa. Mejor que el suscrito puede atestiguarlo, cualquiera de nuestros medicos. Aquí, pues, vendo en condiciones ventajosas para el comprador, un negocio de Vinatería, Pulpería y demás artículos de consumo diario, junto con un magnífico billar. Para calcular la clientela de dicho establecimiento, baste decir que tiene más de veinte años de abierto, habiendo ido cada día en aumento el número de sus favorecedores. En esta misma Villa tengo establecido el famoso.

## HOTEL EUROPA

Y su módica tarifa es como sigue:

Servicio completo por día	3.00 colones por persona
id. id. id. semana	17.00 id. id. id.
id. id. id. quincena	30.00 id. id. id.
id. id. id. mes	50.00 id. id. id.

Las habitaciones están convenientemente ventiladas y decentemente amuebladas; y en cuanto á los alimentos se garantiza el aseo y buena calidad.

Para cualquier demanda, ya sea por compra del negocio ó por servicio de hotel, dirigirse á su propietario.

**Ramón Araya V.**

Atenas, Mayo, 1902.

**SE** VENDE un **PIANO** metálico fábrica "Apollo", Dresden

—En esta Oficina informarán.—

## NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO—DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de Práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur, frente á "La Unión Católica,

## ACADEMIA DE INGLES

DE N. W. CLAUSEN

Calle 18 N. n.º 162.—50 varas al Norte de "Las Ciudades de Italia.

☞ Precio y horas á comodidad

## GRAN RESTAURANT

DEL AFAMADO MONLUIIS

Donde **high life** encuentra el servicio más decente, más político y más sustancioso.

Casi siempre novedades de los platos más especiales y sabrosos que se encuentran en la capital.

RIQUEZA Y VARIEDAD DE MENÚ ☞ CAMAREROS FINOS

— MESA VARIOS ESTILOS —

## EN ARRENDAMIENTO.

Contigua al beneficio de don Francisco Montealegre, ofrezco en arrendamiento una casa para una familia regular. Tiene entre otras comodidades, muy buena agua de la cañería y la ventaja del tranvía que pasa enfrente. También se puede arrendar el terreno que comprende la finca, que es de una manzana, muy propio para hortaliza.

JOSÉ DURÁN.

## EN LAS GEMELAS

finca de don José Durán, que está tras de la Aduana Central, vende diariamente leche acabada de ordeñar, á las dos de la tarde.

San Jose, abril 25 de 1902

## 500.00 COLONES

Con dos años de plazo, al dos por ciento de interés y con hipoteca á satisfacción se ofrecen 500.00 colones, para más informes, en esta Imprenta.

San Jose febrero de 1902.

## RIGARDO KRIEBEL

DENTISTA alemán. ☞ Despacho ☞ Calle 19, Norte, frente á la plaza del Cuartel de Artillería.

## HOY HE CONFERIDO

á don Adolfo Cañas poder para que cobre, judicial ó extrajudicialmente, cualquier crédito que á mí ó á mis hijos María Cristina y Juan Rojas Alvarez se nos esté debiendo ó en adelante se nos deba.

El señor Cañas despacha en su casa de habitación, 50 varas al Norte de la del señor Licenciado don Ascensión Esquivel.

San José, 13 de mayo de 1902.

JULIA A. DE ROJAS.

## Cleto González Víquez

Avisa á su clientela que ha dejado encargado de su oficina de abogado, al LICENCIADO DON LUIS ANDERSON.

San José, mayo 1902.

## DE ALAJUELA

## LA NACIONAL

DE

Eusebio Rodriguez Quesada

Esta FABRICA de JABÓN es la única que fabrica este artículo de diversas clases y la que vende más barato.

## ¡ALERTA!

Ha establecido en esta ciudad, don Fernando Magri, un HOTEL que no deja nada que desear y agregado al hotel una PANADERÍA y TOSTELERÍA al estilo europeo; en la fabricación de estos dos artículos emplea harina de superior calidad.

IMP. LAREVISTA — PROPIETARIO ADAN GARCIA.